
“中国客人喜欢购买伏特加和巧克力、糖、奶

粉等食品，这些都是从白俄罗斯原装进口的。”走

进位于中国（四川）自由贸易试验区成都青白江

铁路港片区的白俄罗斯国家馆，两层展馆中货品

琳琅满目。看见有人过来，库里漾·维多利亚·谢

尔盖耶芙娜热情地招呼着，用流利的汉语熟练地

介绍着产品。

白俄罗斯姑娘谢尔盖耶芙娜刚刚 25 岁，已

经在成都生活 3 年多了。从明斯克国立语言大

学毕业后，她来到成都大学继续攻读媒体与传

播硕士学位。一次偶然的机会，谢尔盖耶芙娜

了解到青白江铁路港片区开设了白俄罗斯国家

馆。2020 年，怀揣着好奇，她到这里成为一名实

习生，也第一次接触到了跨境贸易。谢尔盖耶

芙娜告诉本报记者，白俄罗斯国家馆摆放最多

的就是原装进口的酒类产品，有 400 余种，包含

白俄罗斯和俄罗斯主流品类，“我们与白俄罗斯

的酒庄建立了采购关系，通过中欧班列直接运

到成都，很多品种在外面超市和网上买不到。”

近年来，青白江铁路港片区在营商环境上

下足功夫。作为中欧班列（成渝）始发地之一和

成都国际铁路港所在地，片区聚焦国际化推进

高水平对外开放，不断提升陆港主枢纽能级，促

进跨境贸易便利化。谢尔盖耶芙娜看准这个机

会，在自贸试验区成立了自己的公司——成都

维马乌斯别哈贸易有限公司，并且成功入驻白

俄罗斯馆。“实在是太方便了，手续非常便捷，自

贸试验区的工作人员也很快就帮我们找到了合

适的工作场所。”看着眼前窗明几净的办公环

境，谢尔盖耶芙娜开心地笑了。

让她更满意的是高效便捷的清关流程，馆内

展示的酒类产品，均已完成通关手续，消费者现

场下单即可提走。据了解，成都国际铁路港创新

实行了中欧班列进口货物“铁路快通+进口直提”

模式，货物从中心站经铁路口岸出区全程不落

箱，有效提升成都中欧班列的组货、分拨能力，整

体通关时间较原来缩短 2—3天。

不仅如此，自贸试验区也不断缩短跨境电

商流程，进一步提升效率。目前，片区内亚蓉欧

国家馆 OTO 跨境体验中心已投入运营，消费

者通过线上跨境平台下单，经系统向海关进行

申报后，综保区即能快速配送。从选货下单、报

关清关到现场提货，只需 10 多分钟，还能享受

比普通商品便宜 15%—30%的零关税价格。

谢尔盖耶芙娜的公司酒类进口量累计达到

了 10 万瓶。除个人消费者外，来自四川绵阳、

南充等地的一些经销商和超市也从这里进货。

随着线下生意越做越火，她开始筹备通过直播

带货，进一步扩大销量，也希望在宣介产品的同

时，能进一步推动白中两国文化交流。目前，通

过在短视频平台账号上分享白俄罗斯文化，谢

尔盖耶芙娜已收获了 13 万粉丝。

“评论区里大家都说喜欢我的视频，我由衷

感到高兴。中国拥有开放包容的环境，为每一个

人实现梦想提供舞台，无论他来自哪里。”谢尔盖

耶芙娜表示，她已同白俄罗斯教育部、白俄罗斯

的大学建立合作，未来希望通过组织文化活动、

展览和论坛，让更多中国人了解白俄罗斯。“现在，

我有一些中国朋友已经去白俄罗斯读书了，也期

待更多白俄罗斯朋友能来中国看看。”

四川自贸试验区库里漾·维多利亚·谢尔盖耶芙娜—

“为每一个人实现梦想提供舞台”
本报记者 王永战 常碧罗

当前，各自由贸易试
验区、海南自由贸易港蓬
勃兴起，以不到 4‰的国土
面积，吸收了占全国 18.5%
的外资，贡献了全国 17.3%
的进出口额，向全国或特
定区域复制推广了 278 项
制度创新成果。不少在自
贸试验区工作的外国友人
切身感受着开放包容的营
商环境和蓬勃发展的机
遇，希望继续搭乘中国经
济发展快车，在自贸试验
区政策优势的带动下，进
一 步 实 现 企 业 和 自 身
发展。

“三期项目主要是面向中国市场的

咖啡类和食品类产品包装，建设周期非

常快。”穿戴好无菌帽、无菌服、鞋套等

装备，高利尔（天津）包装有限公司总经

理米尔科·图里纳热情地邀请本报记者

进入公司车间。这是该企业 2021 年 8
月投资 1500 万欧元建设的现代化新厂

房，也是其在华规模最大的厂区。落户

天津 18年来，这里已逐步发展为高利尔

集团亚太地区生产总部。

高利尔集团创建于 1850 年，总部

设在意大利，是全球包装领域的龙头

企业，为番茄酱、浓缩果汁等食品公司

提供柔性软包装、包装零部件和灌装

设备及服务。图里纳曾在中国生活多

年，又于 2019 年受集团总部委派到天

津工作至今。

“中国市场前景广阔，特别是近几

年咖啡和快消品市场非常火热，因此我

们自 2021 年开始大力拓展咖啡包装生

产业务。”图里纳介绍，高利尔依托专利

生产的咖啡包装排气阀成为“爆款”产

品，投产不到一年就成为销售主力。“去

年生产订单比 2021 年已经增长了 1/3，
我们希望借助咖啡包装项目，在 5 年内

实现销售收入翻一番的目标。”

图里纳的信心也源自天津港保税区管委会持续优化营商

环境的努力。随着亚太市场特别是中国市场愈发重要，高利

尔集团将天津公司升级打造成区域贸易中心和结算总部。对

于部分包装用食品级复合膜和先进灌装设备订单，需要天津

公司接单后再通过离岸贸易模式进行。而离岸贸易的特点就

是订单和结算都在本地，但生产和交易都在国外，也因此产生

了手续繁琐、流程冗长的弊病。

以高利尔为例，在进行离岸贸易时，意大利总部通过海运

把货物发往目的地国家后，还需要把正本提货单寄到天津交

给银行核验，再寄给客户作为凭据提取货物，完成交易。

2022 年 5 月，天津自贸试验区机场片区推出了离岸贸易

“天津模式”，开创性地解决了这一难题。在自贸框架下，通过

与外汇管理部门进行沟通，邀请相关部门到企业实地核实交

易情况，以多方“现场办公会”形式，为高利尔这样经营状况和

信用资质良好的企业进行离岸贸易提供信用背书，允许提货

单可以直接寄达客户，大幅缩短交易周期。

据统计，离岸贸易“天津模式”推出后，高利尔已完成了 20
单离岸业务，合计交易额倍增。得益于此，高利尔天津公司又

进一步被集团升级为全球区域结算总部之一。今后除欧洲

外，其它地区的离岸贸易也会首选在天津完成。2022年，高利

尔天津公司又增资 4000多万元人民币，拓展食品软包装等新

业务。

“天津具备良好的港口资源，在进出口方面优势得天独

厚。天津港保税区和天津自贸试验区一直给予我们财税方面

的支持政策。同时，自贸试验区的创新政策也在帮助我们不

断拓展新业务，让我们有信心在这里打造亚太地区的制造中

心和枢纽。”图里纳说。
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“广西公平、稳定、高效、便捷的投资环境

大大提振了我们外商的信心。”广西新中产业

投资有限公司董事长赵海燕对本报记者表示，

得益于中国（广西）自由贸易试验区的快速发

展，外国投资者近年来信心不断上涨，加速在

当地的增资进资。

赵海燕来自新加坡，早早就与中国结缘。

2004 年，第一届中国—东盟博览会举办期间，

她就作为中国—东盟博览会秘书处驻新加坡联

络处首席代表，负责向新加坡宣介东盟和广西，

邀请新加坡企业家来华投资。她本人随后也自

然而然地加入其中，在广西设企营商多年。

“新加坡人往往投资谨慎，熟悉是投资贸

易的前提。”赵海燕说，中国—东盟博览会、中

国—东盟商务与投资峰会给很多新加坡企业

家了解广西提供了契机，广西人民的热情好客

和当地政府的真诚邀请也让他们颇为动容。

2017 年，赵海燕作为发起人之一，成立广

西新中产业投资有限公司，直接投身广西自贸

试验区的发展之中。这家中外合资企业由新

加坡企业翘首太平船务集团在广西南宁投资

注册，负责投资、建设并运营中新南宁国际物

流园。该项目位于广西自贸试验区南宁片区

及南宁综合保税区内，集产、储、运、展、商贸和

金融为一体，计划投资逾 100 亿元人民币，目

前已完成约 70 亿元，正在分阶段建设中，整体

运营效益良好。

得益于近年来广西放宽外商投资准入限

制，消除外商在市场准入、审批许可、投资经营

等环节的隐性壁垒，以及自贸试验区更加便捷

高效的审批流程，物流园目前已经吸引了大批

企 业 入 驻 ，其 中 包 括 多 家 世 界 500 强 和 中 国

100 强企业。此外，在南宁片区支持下，园内

符合条件的企业均享受税收减、免、退，重大项

目还享受水电最优惠价，极大降低了企业经营

成本。“这些都让我们干事创业更有信心。”赵

海燕说。

新加坡肉骨茶料包、泰国椰子水、越南手

工艺品、澳大利亚绵羊油、韩国红参……2022
年 9 月，中新南宁国际物流园联合中国—东盟

博览会秘书处共同打造的中国—东盟特色商

品 汇 聚 中 心 正 式 开 放 ，来 自 不 同 国 家 的 3000
多种特色产品以线上和线下相结合的方式展

出，成为《区域全面经济伙伴关系协定》成员及

共建“一带一路”国家和地区的交易平台，不仅

吸引了众多国内外客户和消费者的关注，也为

中新南宁国际物流园进一步发展增添了动力。

“ 广 西 是 国 际 陆 海 贸 易 新 通 道 的 重 要 门

户，也是中国—东盟博览会的永久举办地，拥

有独特区位优势和众多政策优势。”赵海燕表

示，随着中新南宁国际物流园等合作项目不断

向前推进，广西在新加坡的知名度越来越高，

新加坡港务集团、新加坡劲升逻辑有限公司等

一批港口运营商，以及来自跨境贸易服务、农

业、教育等领域的知名企业也都纷纷选择来广

西投资置业、洽谈合作。“以商招商是良好营商

环境的最佳写照，我们也有信心在中国实现更

大发展。”

广西自贸试验区赵海燕— 】

“让我们干事创业更有信心”
本报记者 祝佳祺
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图①：2022 年 11 月 16 日，米尔科·图里纳参加“当意大

利遇见中国：天津—意大利的枢纽”活动。

图②：索瑞·瑟布（右）正在和公司员工进行沟通。

图③：赵海燕在中国—东盟特色商品汇聚中心留影。

图④：库里漾·维多利亚·谢尔盖耶芙娜在四川自贸试

验区青白江铁路港片区的欧洲馆中主持活动。

图①至图④为采访对象供图

图⑤：海南海口市新海滚装码头客运综合枢纽站建成

后，将实现游客过海“零换乘”，助力海南自由贸易港建设。

杨 鹤摄（影像中国）

⑤⑤
本版责编：韩秉宸 李欣怡 版式设计：沈亦伶

“我的目标是要在未来几年里，研发出更多

高新产品。”位于浙江金华新能源汽车小镇内的

全新厂房正式投入使用，索瑞·瑟布最近一直忙

于搬迁奔波，谈及未来，他的脸上写满了憧憬。

据他介绍，新厂房总建筑面积达 3.7 万平方米，

是原先的 3 倍，不仅增加了 4 条新产品生产线和

不少高科技生产设备，还专门设置了 6500 平方

米的研发中心。

瑟布来自罗马尼亚，博士毕业后曾在一家

研究院工作，主攻高铁相关方向研究长达 10
年，其间曾为采购设备来中国出差。回忆起那

时的场景，瑟布仍记忆犹新，“踏入中国的第一

步，我就大受震撼，上海的发达程度远超想象，

我当时就决定以后一定来要中国发展。”2005
年，他毅然放弃家乡“铁饭碗”来到中国寻找商

机。虽然一些朋友并不理解瑟布的决定，但他

还是坚定地认为，只有在中国才能获得更大的

发展潜力。

随后的这些年里，瑟布一步步实现了自己

的梦想，先是在广东佛山开包装机械工厂，又在

上海做电动滑板车生意，最终于 9 年前来到浙

江金华，创立浙江易途电动车业有限公司，主要

生产成人两轮代步电动滑板车。“刚到金华的时

候，整个公司包括我和妻子在内只有 3 个人，采

购其他企业的零配件组装为成品销售。”瑟布介

绍，在创业初期，公司就获得了来自金华当地政

府部门的很多帮助，“我们对税收政策不是很了

解，税务部门就经常上门指导，手把手教我们规

范流程、减少差错，不仅为我们节约了很多时

间，也让我们享受了很多政策红利，大大降低了

公司的运营成本。”

不仅如此，中国不断对标国际先进规则形

成制度创新成果，也让瑟布连连竖起大拇指。

2014 年，中欧（义新欧）班列开行，2020 年，中国

（浙江）自由贸易试验区金义片区挂牌等，让出

口企业不断从中获益。“欧洲是我重要的出口目

的地，以前只能走海运。如今义新欧班列给了

我另一个选择，还大幅减少了运输成本。”瑟布

表示，随着公司入驻金义片区，更多政策红利也

纷至沓来，外商税收政策、银行专利贷政府贴息

政策、数字化改革等一系列措施也将让企业经

营更加规范便捷。

目前，瑟布的公司已颇具规模，拥有 150 多

名员工和近 50 项专利，90%以上的配件自主研

发生产，累计生产电动滑板车 30 多万台，并销

往全球 70 多个国家，近几年纳税总额超 2000 万

元。他本人也把家安在了金华。公司搬入新厂

房后，将有 10 款新产品推向市场，除电动滑板

车系列，还包括电动摩托车系列、光伏产品系

列，预计今年销售额将远超去年。

“这些年，我每到一个国家，都会分享在中

国的经历。很多朋友也主动和我打听相关情

况，积极准备来中国发展，希望搭上中国经济发

展快车。”瑟布觉得自己很幸运，赶上了中国飞

速发展的时代，特别是在全球经济发展面临挑

战背景下，他在中国的事业还能够蒸蒸日上。

“中国友好的投资政策、良好的营商环境和稳定

的社会环境给了我和其他投资者信心和动力。

我在中国看到了无限的可能，我们一家也要继

续在中国幸福地生活、奋斗下去。”

浙江自贸试验区索瑞·瑟布—

“搭上中国经济发展快车”
本报记者 窦瀚洋
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